



# Projet de territoire

# Sœur Janin

# Sommaire

01

Carte des  
lieux ressources

02

Contexte du  
quartier

03

Quatre  
défis

04

Feuille  
de route



# Carte des lieux ressources

## Lyon 5e - Janin-Jeunet-Ménival

### Légende

- Lieu ressource
- Mairie
- Arrêt de bus
- Quartier Politique de la Ville (QPV) 2024
- Quartier Populaire Métropolitain (QPM) 2024
- Limite d'arrondissement
- Espace vert



# Contexte du quartier

Le QPV de Janin présente des indicateurs de précarité importants, avec une place importante de l'habitat social et une grande fragilité économique. Le territoire, dont la desserte en transports en commun reste fragile, est relativement bien situé sur le territoire du 5e arrondissement. Janin est un quartier à taille humaine, où l'animation est riche et intéressante et semble prendre un nouveau souffle avec la perspective de nouveaux services publics prochainement.

L'implication des habitants dans la dynamique locale est indéniable, soulignant une volonté profonde de s'investir dans le quartier. Face à des projets importants tels que celui de Grand Lyon Habitat, des efforts supplémentaires de sensibilisation, de communication et d'explicitations peuvent être nécessaires, pour trouver un équilibre harmonieux entre les implications des habitants et les projets de développement urbain.

## - 4 défis pour Sœur Janin (Jeunet & Ménival)



# Défis

## 1

### Une dynamique bien-être

---

#### *Développer l'animation du quartier et travailler sa dynamique commune autour de thématiques autour du bien-être*

Au cœur du quartier Janin, le service public retrouve une place et d'importantes opportunités de réflexions et de chantiers avec l'implantation de la nouvelle Maison de la Métropole. Celle-ci va pouvoir accompagner le développement d'une offre de proximité pour les habitants.

Par ailleurs, les rez-de-chaussée des nouveaux programmes immobiliers sur le secteur pourraient aussi permettre de développer une nouvelle offre d'animation de quartier, en lien avec GLH, avec un équipement de type espace de vie sociale, dont l'animation pourrait être confiée à une structure d'éducation populaire tel qu'un Centre social, jouant ainsi un rôle essentiel dans la structuration de l'animation du quartier. Ce nouvel espace viserait à consolider les activités existantes et à reprendre un rythme classique d'animation touchant toutes les tranches d'âge, des jeunes aux familles et aux seniors. Alors que des lacunes et marges de progrès sont constatées sur l'animation de quartier, les services publics pourront servir de levier pour accompagner cette nouvelle dynamique et fédérer l'existant.

Toutefois, dans l'attente de la réalisation de ce programme immobilier qui peut prendre plusieurs années il conviendrait de travailler en concertation avec les habitants pour recueillir leurs souhaits concernant l'animation du futur « espace de vie sociale ».

Dans cette dynamique et pour faire « ciment », des thématiques encore peu explorées sur le quartier, telles que l'alimentation saine, gagneraient à être développées en étant mobilisées et seraient aussi un support d'animation destiné à un large public, en lien avec la trame verte du quartier. En effet, la Ville de Lyon s'empare du sujet à travers les « Maisons de l'Alimentation », dont le nouvel espace pourrait obtenir la labellisation. Le développement d'initiatives autour de la nutrition et la cuisine saine, le bien-être, ou le sport, pourrait ainsi favoriser la création de lien entre tous les acteurs du quartier.

Ce serait également le prétexte à l'animation d'ateliers regroupant habitants, acteurs associatifs, collectivités et bailleurs pour envisager ensemble les manières d'investir les espaces extérieurs (notamment l'esplanade et les anciens terrains de basket) avec des dynamiques collectives. La création d'un jardin présenterait par exemple plusieurs atouts, un « centre social du dehors », soit un espace central pour le quartier qui participerait de la cohésion sociale tout en offrant un espace vert propice à la promotion d'une alimentation saine et accessible à tous, qu'importe l'âge ou le genre. Ces réflexions sont à inscrire dans une perspective plus large d'amélioration de la qualité de vie, autour d'un écosystème urbain durable et participatif.

Le levier culturel et artistique, déjà bien mobilisé par les différents acteurs socio-éducatifs et compagnies artistiques, pourrait être renforcé pour favoriser le lien entre habitants (programmation artistique autour du jardin par ex.), et leur bien-être, notamment en les accompagnant vers la pratique artistique, l'expression créative.

Deux points de travail complémentaires : Le travail sur des parcours santé et une antenne Maison Sport Santé et le besoin de renforcer les propositions de sorties culturelles et de loisirs en famille et entre adultes seuls.

## 2

### Ambition jeunesse

---

#### *Renouer avec une offre ambitieuse d'animation jeunesse*

Le secteur Janin, ainsi que Jeunet-Ménival, connaît une proposition limitée à l'adresse des jeunes, par le fait croisé de l'absence d'acteur implanté en la matière et de difficultés contextuelles de certains intervenants en termes de ressources humaines. L'animation dans la proximité s'est ainsi relativement tarie, se concentrant principalement sur des services essentiels de type centre de loisirs en interne des Centres sociaux de Champvert et du Point du jour.

Même si les écoles du secteur permettent de garder un lien avec les enfants, notamment dans le cadre renouvelé du Programme de réussite éducative (PRE) avec une référente dédiée au QPV, le lien avec les adolescents et les jeunes adultes est plus difficilement maintenu. Dans ce cadre, il est impératif de redévelopper une connexion active, autour des activités sportives et culturelles par exemple, en s'appuyant sur une nouvelle dynamique amorcée par les structures socio-culturelles.

Du côté des interventions menées par les éducateurs de prévention, celles-ci apparaissent insuffisamment visibles, renvoyant à un sujet identifié de moyens, alors que trois éducateurs de prévention interviennent à date entre le Vieux Lyon et la partie haute du 5e arrondissement. Cela appellera à renforcer la présence des éducateurs sur Jeunet et Ménival.

Un enjeu perdure autour de l'ouverture du public jeune à d'autres formes culturelles que celles qu'ils connaissent déjà : faire connaître les offres des institutions culturelles signataires de la Charte de coopération culturelle, l'offre culturelle et artistique locale comme celle du Théâtre du Point du Jour, de l'école de cirque de Lyon (MJC Ménival), dans un objectif d'expression de soi et d'ouverture professionnelle à des métiers techniques et artistiques.

Deux points de travail complémentaires : le développement de propositions variées (de l'animation jusqu'à l'insertion professionnelle) dans une démarche coordonnée des différents partenaires (renforcer la coordination), et le besoin de favoriser les actions entre quartiers entre les jeunes pour renforcer la mobilité et l'ouverture aux autres.

# 3

## L'emploi pour toutes et tous

### **Répondre aux besoins des habitants en matière d'accès et de maintien dans l'emploi, en particulier les jeunes et jeunes adultes**

Sur le territoire, l'offre en direction des jeunes et jeunes adultes sur la thématique de l'emploi, de l'insertion, de la formation est très limitée, alors qu'il existe un tissu associatif porteur (Entr'aide 5, la Confédération Syndicale des Familles - CSF).

Avec une demi-journée de permanence par mois de la Mission locale, l'offre de proximité pour les jeunes paraît pouvoir se renforcer. Alors que les actions existantes sont trop peu nombreuses et peu visibles sur le quartier, permettre au public de connaître et d'accéder à des dispositifs qui fonctionnent est un défi à consolider.

En outre, concernant plus spécifiquement les jeunes, rendre plus visibles les ressources existantes, notamment en termes de formations et d'accompagnement, constitue un enjeu important, notamment en lien avec les éducateurs de prévention.

Faire mieux connaître les métiers artistiques et culturels, avec l'appui des institutions culturelles signataires de la Charte de coopération culturelle, en mettant en place des chantiers éducatifs dans les lieux culturels,

pourrait également élargir les champs du possible dans le domaine de l'insertion professionnelle des jeunes et rendre visible les métiers possibles dans les institutions et les structures culturelles pour les jeunes.

En complément, il sera intéressant de proposer des actions « d'aller vers » en direction des jeunes, tout en les accompagnant dans leur recherche d'emplois et de formations.

# 4

## Un territoire d'habitants

### **Favoriser l'identité territoriale et renforcer le lien social à travers des actions concrètes et des partenariats locaux**

Dans le cadre de l'amélioration du cadre de vie et de l'animation du secteur, plusieurs initiatives peuvent être envisagées pour promouvoir la qualité de vie et l'engagement citoyen.

Le Conseil Citoyen Janin peut jouer un rôle clé par son implication dans la réalisation de « diagnostics en marchant », aux côtés d'associations de bénévoles, des bailleurs, et des techniciens de la Ville de Lyon dans le but d'améliorer le quotidien et repenser l'espace public. Ces diagnostics peuvent être le point de départ d'une démarche participative et citoyenne.

Afin de promouvoir et d'encourager les valeurs de respect et de comportement civique, de lutter contre les jets de déchets, la SACVL et GLH ont élaboré une charte signée par les locataires. En tant qu'acteur clé du quartier, le Conseil Citoyen en est un relais essentiel auprès des habitants ; il peut aussi coordonner des actions concrètes telles que des chantiers jeunes en partenariat avec les bailleurs.

Cette approche basée sur le renforcement des liens sociaux et le partenariat permet de gérer le quotidien, de résoudre les dysfonctionnements et de valoriser des actions positives qui concourent à la dynamique du bien-être (Défi 1).

Au cœur de notre engagement pour l'amélioration et l'animation du secteur, le Défi 4 se profile comme un appel à renforcer l'implication territoriale de tous les acteurs du quartier, à promouvoir une identité commune et à tisser des liens sociaux résilients par des actions concrètes et des partenariats locaux.

Parallèlement, des réflexions sont en cours pour dynamiser Ménival par l'amélioration des espaces extérieurs et une meilleure lisibilité de l'animation commerciale de proximité, en renforçant ainsi le tissu social du quartier. Cela permettrait ainsi d'insuffler une nouvelle dynamique urbaine par de nouveaux usages, au-delà même de la présence des commerces. L'occupation de l'espace public par l'école de cirque de Lyon, notamment lors du Festival Éclat de Cirque, participe de cette dynamique à renforcer.

À Jeunet, la rénovation du patrimoine bâti et l'optimisation des espaces extérieurs sont au cœur des préoccupations, avec le souhait de développer un jardin partagé en accord avec le jardin pédagogique existant. Ici, des liens et des actions peuvent être pensés autour de la dynamique bien-être (Défi 1).

Ici comme sur le secteur de Janin, il faut encourager l'animation de quartier, en s'appuyant sur l'espace public (les jardins notamment) et la diffusion de bonnes pratiques qui participent de la cohésion territoriale. Les acteurs culturels et artistiques peuvent venir en soutien de cette dynamique de lien social, notamment l'été.

Enfin, des mesures plus précises comme la sensibilisation à la problématique des punaises de lit, la rénovation des logements vacants ou encore l'amélioration de la sécurité sont autant d'initiatives qui sont de nature à concourir à revaloriser le secteur aux yeux des habitants, en nourrissant le sentiment d'appartenance.

Quatre points de travail complémentaires :

L'enjeu à dynamiser Ménival par l'amélioration des espaces extérieurs et une meilleure lisibilité de l'animation commerciale de proximité ; l'enjeu de s'appuyer sur l'arrivée du Tram TEOL pour amplifier l'ouverture du quartier Ménival sur le reste de la ville ; face à la présence d'un communautarisme sur le quartier Jeunet, l'enjeu de développer des actions sur l'espace public impliquant prioritairement les jeunes filles ; l'enjeu de prendre des mesures de rénovation des équipements et mobiliers urbains des quartiers.

# La feuille de route

## Les objectifs

- Favoriser les échanges de bonnes pratiques et les synergies entre les acteurs (coordination, suivi) à des fins de cohérence et d'impact des actions
- Mettre en place un programme d'animation diversifié centré sur des thèmes liés au bien-être (alimentation saine...) et à la promotion de l'activité physique
- Développer des initiatives favorisant la création de liens sociaux entre les habitants de tous âges
- Favoriser l'appropriation de l'offre d'emploi – insertion et son accessibilité par les publics
- Offrir aux jeunes des opportunités de découvertes et de pratiques culturelles, artistiques et sportives, et des rencontres inter-quartiers
- Renforcer les partenariats locaux avec les bailleurs, les associations et les institutions pour promouvoir une identité commune et encourager l'engagement citoyen
- Dynamiser les secteurs Ménival & Jeunet via des initiatives d'aménagement urbain, de valorisation des espaces extérieurs et d'animation culturelle (en liens étroits avec les habitants et acteurs)
- Favoriser la présence des jeunes filles (notamment dans le quartier Jeunet) dans l'espace public en mettant en place des actions volontaristes

## Les actions

- Animation de proximité autour de l'enfance jeunesse du Centre Social de Champvert
- Animation et accompagnement des familles et des seniors par le Centre Social et culturel du Point du Jour
- Travail autour d'animations culturelles portées par la Compagnie du Subterfuge, l'Imprévisible fabrique, la Maison des passages et le théâtre du point du jour
- Implication d'habitants dans la vie associative locale notamment au sein des deux structures Entr'Aide dans le 5e et Confédération Syndicale de familles de Champvert ainsi qu'au sein du Conseil Citoyen
- Travail autour de la médiation santé (ALS), le pôle linguistique de proximité (AFI) et accompagnement des publics en insertion par AJD Aide
- Important projet du bailleur Grand Lyon Habitat autour de la construction de logements, de l'ouverture de la future MDML et de futurs locaux Associatifs, avec l'enjeu de maintenir des espaces publics de rencontres
- Existence d'une coordination des acteurs dans le cadre du Groupe Technique - GT Janin (et GT Jeunet-Ménival)
- Création de parcours enform@Lyon et localisation d'une antenne de la Maison Sport Santé de la ville de Lyon
- Mise en place du Collectif Éducation Local (CEL) qui vise à favoriser l'accès à la culture et davantage de mixité sociale dans les écoles publiques (forum culture à reconduire)

# Projet de territoire de Soeur Janin

## Contact

### Quartiers 5e bas 9e

#### Stéphane Badonnel

Chef de projet Lyon 5e et bas 9e  
Direction du Développement Territorial  
[stephane.badonnel@mairie-lyon.fr](mailto:stephane.badonnel@mairie-lyon.fr)

[polville.lyon.fr](http://polville.lyon.fr)

